

COMENTARIO A LIBRO LA DC Y EL GOBIERNO DE ALLENDE
DE RICARDO HORMAZABAL SÁNCHEZ

Gutenberg Martínez.

Ex-Congreso Nacional

24 de Julio 2014.

1) Comentar a Ricardo es algo especial: Es el amigo, el camarada y algo así como el hermano mayor. Es una buena parte de la vida juntos. De nuestras familias, de nuestros cumpleaños, conversaciones, estudios y también juegos y hasta dietas compartidas. Como demócratas, con acuerdos y disensos, pero siempre partes de “un mismo ideal”.

Leer su libro en parte es recordar una vida compartida. La de nuestra generación, que vivió los fines de Frei Montalva, la UP y parte de La Dictadura. No es poco. Son tiempos intensos .Muy intensos. En lo ideológico, en lo político y en lo intelectual.

2) Escribir este libro ha sido una decisión valiente, requiere coraje político, pues es un tema difícil, controvertido, que requiere prudencia y objetividad, que toca sentimientos y que juzga necesariamente acciones que involucran a partes aliadas en estos tiempos democráticos.

Han pasado un poco más de 40 años y aún falta por escribir y razonar al respecto.

Pero como bien cita Ricardo: “Aquellos que no pueden recordar el pasado, están condenados a repetirlo”

3) En parte es la historia de la DC y de la JDC y por tanto refleja una política compartida.

Nuestra generación, creo fue especialmente pre-clara en los tiempos analizados. No fuimos espectadores. Actuamos. Fuimos Demócratas y fuimos opositores. Tuvimos razones para ello. Promovimos y defendimos el dialogo y no solo eso, también el acuerdo.

Nuestras convicciones democráticas: Nos permiten afirmar que hemos sido siempre demócratas. Durante la UP, durante la Dictadura y por supuesto en los tiempos actuales.

Nuestras conductas están bien representadas en el Libro, el que además refleja investigación y metodología académica en su construcción.

Estuvimos siempre contra el Golpe. Y es un símbolo el acto de la JDC del 10 de Septiembre efectuado frente al local del PDC.

4) Nuestra generación ha aprendido de las experiencias vividas y es parte de nuestra responsabilidad transmitir esa experiencia, para no cometer nunca los errores cometidos, con las consecuencias trágicas que todos conocemos.

Hemos aprendido que “nada es irreversible”. Que en Chile el nunca pasa nada “no era ni es cierto”. Que los límites en política como en todo orden de cosas existen. Que la democracia se debe cuidar, cultivar y regar todos los días. Que esta no es solo las reglas de mayoría y respeto a los derechos de la minoría sino mucho más que eso, es más profunda, es un concepto de vida en sociedad, que también supone derechos, obligaciones, principio de cooperación, dialogo, consensos básicos, responsabilidad y decisión democrática.

5) Aprendimos que:

1. La valorización de la democracia. Sin apellidos. Ni protegida, ni popular. Democracia.

2. No hay pensamientos absolutos. O verdades absolutas. Que todos tienen algo que aportar.

Que no deben existir sectarismos de ninguna especie.

3. Que los DDHH no admiten dudas ni dobles estándar.) Que somos parte del mundo. Que el mundo está globalizado. Que ese mundo solidarizo con nosotros en la lucha por la Democracia y los DDHH y que eso nos obliga en conciencia a un quehacer recíproco.

4. Que Chile y más aún sus cambios necesarios requieren de Gobiernos de Mayoría.
5. Que los cambios implican procesos y etapas. Los cuales se encadenan unos a otros.
6. Que los cambios se deben realizar, pero....que se deben hacer bien. (Inflaciones desatadas. Transantiago tecnocráticos)
7. Que el Estado es un instrumento de la sociedad al servicio del bien común y no al servicio de una posición por legítima que esta fuere.
8. Que la Economía es muy importante. Crecimiento con equidad. Pobreza. Igualdad de Oportunidades. Distribución del Ingreso. Calidad de Vida)
9. Que en la realidad de Chile. Formar Gobiernos de mayoría supone acuerdos de al menos dos mundos, de inspiraciones distintas. Donde no caben hegemonías. Menos imposiciones. Donde el título es Unidad en la Diversidad.
10. Que la democracia no es conservadora. Siempre se debe mejorar, perfeccionar, extender y profundizar.

Que la responsabilidad política al respecto incluye los tres poderes clásicos, pero también a los partidos y a las organizaciones de la sociedad.

Gracias a nuestro Hermano mayor, por su libro, su investigación, su valentía de siempre, su aporte innegable y por sobre todo por su inestimable amistad.